

1561.—1569.

ORDRES du *Sauveur du monde*, et de l'*Agneau de Dieu*. (SUÈDE.)

Institués, à ce qu'on dit, le premier, par le roi de Suède Eric XIV, en 1561, le jour de son couronnement; et le second, par Jean III, en 1569, aussi le jour de son couronnement.

C'est *Schoonebeck* qui parle de ces ordres, et il en parle sous la seule garantie d'un nommé *Brenner* ou *Bremer*, qui disoit en avoir fabriqué les décorations. Or, le père Hélyot, t. 8, p. 445, ne trouve pas une telle autorité suffisante: il va même jusqu'à croire les ordres en question supposés, et il dit qu'ils pourroient bien n'avoir existé que dans la tête de Brenner, qui en auroit fait les décorations d'après son imagination. Il ajoute aussi qu'il ne seroit pas impossible qu'on n'eût pris pour des décorations d'ordres, des médailles ou des pièces de monnoie qui furent sans doute frappées lors du couronnement des rois Eric XIV et Jean III.

Cependant il se pourroit que ces ordres eus-

sent existé, au moins comme renouvellement de l'ordre des Séraphins, et avec des changemens dans la marque et le collier. *Voyez* là dessus la dissertation déjà citée de M. Rosenstiern, et l'ouvrage d'un autre savant suédois, M. Adlerfelt, intitulé : *Equites, seu de ordinibus equestribus disquisitio. Holmiæ, 1686.*

---

1562.

ORDRE de la Calza, ou de la Chausse Saint-Marc. (VENISE.)

Je date cet ordre de son renouvellement en 1562, qui fut une seconde création.

Ceux qui le composoient furent appelés chevaliers de la Calza ou de la Chausse, parce qu'ils portoient, depuis le haut de la cuisse droite jusqu'au pied, une bottine brodée d'or et d'argent avec des griffes d'aigles, et d'autres ornemens dans le goût arabesque, appliqués sur trois bandes perpendiculaires de diverses couleurs, l'une